

LA ESCRITORA ES LA FAVORITA PARA OBTENER EL PREMIO NACIONAL DE LITERATURA

Isabel Allende en tres tiempos

Por Juan García

ACABA DE CUMPLIR 68 AÑOS y a los cuarenta publicó "La casa de los espíritus". Cambió el periodismo por la literatura y la popularidad, el éxito, la fama llegaron como el a mor, la tragedia y los millones de seguidores.

Isabel Allende ha dicho que el libro de su vida es "Las mil y una noches", y que "ordena su pasado escribiendo" y títulos como "Paula" y "La suma de los días" dan testimonio de la confesión.

Hoy, a tres semanas de entregarse el Premio Nacional de Literatura, su postulación es la que más causa polémica, la que sigue de un apoyo que atraviesa las fronteras y los partidos políticos. Isabel Allende es la autora con más posibilidades de llevarse el galardón más alto reconocimiento de las letras del país. Sepa por qué.

1. PREMIO NACIONAL

Su primera postulación fue en 2002. A cargo de Pablo Hureere, quien aseguró que la escritora es a la literatura "lo que ha sido Zamorano en el fútbol". Los ataques hacia su calidad literaria se multiplicaron. Ella acusó machismo, y lo hace cada vez que la critican en Chile. Confesa feminista, asegura que "cualquier mujer inteligente tiene que serlo". Y sobre los dichos a su obra, cree que entre el crítico gringo y el chileno, la diferencia es que "al gringo no se le nota el odio".

Su actual candidatura fue promovida por su amiga Delia Vergara, ex directora de la revista *Paula*. Entre los formularios iban cartas de apoyo de los últimos cuatro presidentes del país y una petición oficial de la Cámara de Diputados. Además se abrió un Facebook para su adhesión, que ya supera los dos mil seguidores. La sede de su sello en Chile, Editorial Random House Mondadori, hizo sus respectivas gestiones. Apoyada por Jorge Edwards, su candidatura es transversal ante el color político de los escritores. De Roberto Ampuero a Elizabeth Subercaseaux. El candidato de Isabel Allende para este año es Antonio Skamela.

El pasado 25 de julio la narradora declaró a agencia EFE que se merece ganar el Premio Nacional y que "si fuera por el clamor popular ya se lo habrían dado". Un día después, de paso por Chile, confesó a Radio Cooperativa otra de sus causas: a parte del machismo- el mentaco



chaqueteo que se da en el país. "Hay mucho chaqueteo en este país, no puedo tener éxito, porque te odian".

El viernes pasado se constituyó el jurado que decidirá el (o las) ganador(a), y el 2 de septiembre se dará a conocer su nombre. El premio: 14 millones de pesos y una pensión vitalicia semana a los \$600 mil mensuales.

2. PASOS AL ÉXITO

Más de 50 millones de ejemplares vendidos en el mundo. Traducida a 32 idiomas. El pasado jueves Isabel Allende, quien participaba en la Fiesta Literaria Internacional de Paraty en Brasil, afirmó sobre sus libros que "cada novela tiene su propio castillo, no me gusta repetir".

Y así lo demuestra la cronología. "La casa de los espíritus" fue definida como heredera directa del realismo mágico. De esa etapa arraigada en un movimiento literario pasó a escribir dos décadas después una trilogía juvenil de aventuras ("La ciudad de las bestias", "El reino de

Su actual candidatura fue promovida por su amiga Delia Vergara, ex directora de la revista *Paula*. Entre los formularios iban cartas de apoyo de los últimos cuatro presidentes del país y una petición oficial de la Cámara de Diputados. Además se abrió un Facebook para su adhesión, que ya supera los dos mil seguidores.



dragón de oro" y "El bosque de los pigmeos").

La saga finalizó en 2003 y dos años después publicó "El Zorro", la historia de la infancia y juventud de Diego de la Vega. El volumen no sólo ratificó su popularidad, sino que se convirtió en uno de sus más rentables best sellers. De este término Allende asegura que "en Estados Unidos y en Europa no es ningún pecado que un escritor venda mucho, pero en Chile si cuando un autor es un best seller, automáticamente consideran que su obra es de

La autora chilena más leída en el mundo, encarna el éxito como ningún escritor nacional vivo. Vende millones de libros y a la vez produce la antipatía de miles. El 2 de septiembre se sabrá el nombre del ganador(a). El galardón ha sido obtenido hasta el momento por tres mujeres. En su segunda postulación, Allende sigue acusando "machismo" y "chaqueteo". En el país, una villa de Coltauco lleva su nombre y "La isla bajo el mar", novela aparecida hace un año, aún está en el ranking de los libros más vendidos.

baja calidad".

El pasado jueves la escritora presentó en Brasil la versión portuguesa de su último libro, "La isla bajo el mar", que en agosto del año pasado se lanzó en Chile. La novela fue precedida por un gran plan de marketing. Gigantografías, pendones en librerías, y la preventa del volumen. La primera tirada de ejemplares en Chile fue de 30 mil. Hasta enero de este año el libro seguía encabezando el ranking de los libros más vendidos en el país. Y hasta el pasado viernes, "La isla bajo el mar" ocupaba el lugar N° 4 en las ventas de la Feria Chilena del Libro.

3. CONSAGRACIÓN

La obra de teatro "La casa de los espíritus" fue el estreno más esperado del año en Chile. Un elenco de lujo. Algunos actores, Francisco Melo, Blanca Lewin, Coca Guazzini, Julio Jung. Fue todo un éxito, como antes en Nueva York. En 1993 fue llevada al cine por Bill August.

Su consagración lo ha permitido integrar a Academia y Letras de Estados Unidos. En el verano de 2007 vino al país para protagonizar un documental de su vida realizado para la televisión británica. Un año antes participó, dosificando, en la apertura de los Juegos Olímpicos en Italia junto a figuras como Sofía Loren y Susan Sarandon. ¿Qué más? Una villa de Coltauco, en la Región de O'Higgins, lleva su nombre.

Titulares de prensa refujan su fama al superar los límites de la literatura. Acá, una selección de sus confesiones: "Claro que me hizo la cirugía estética", "El único afrodisíaco que funciona es el amor", "¿Cuánto tiempo dedicamos a un baño de tina con sales?". **LCD**

Isabel Allende en tres tiempos [artículo] Javier García.

Libros y documentos

AUTORÍA

García, Javier, 1977-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2010

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Isabel Allende en tres tiempos [artículo] Javier García.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa